



BAJOSOSPECHA

EL RECUENTO DEL AÑO MARZO Y ABRIL DEL 2023

POR BIBIANA BELSASSO

bibibelsasso@hotmail.com

MARZO

El mes de marzo empezó con fuertes reclamos de legisladores estadounidenses del Partido Republicano para exigir a México su cooperación en el combate al tráfico de fentanilo, incluso, insistieron en que los cárteles de la droga fueran catalogados como grupos terroristas.

En ese mes se hizo una comparecencia importante del fiscal General de Estados Unidos, Merrick Garland, en la que advirtió que México podría hacer más en la lucha contra las drogas. Al enterarse de estas declaraciones, el Presidente López Obrador descalificó los dichos.

Y a los pocos días que se dieron estas duras declaraciones en Estados Unidos, en territorio mexicano, en Matamoros, Tamaulipas, cuatro estadounidenses fueron secuestrados presuntamente por integrantes del Cártel del Golfo.

Las víctimas habían cruzado la frontera para acudir a una clínica donde se practicaban cirugías estéticas, una práctica muy común entre los estadounidenses que prefieren correr el riesgo de acudir a estos lugares porque son más baratos que en su propio país.

Los estadounidenses fueron rescatados tres días después de un cateo en una casa de seguridad ubicada en el ejido El Tecolote, mientras los presuntos responsables fueron encontrados encadenados afuera del ayuntamiento, el 9 de marzo.

En este año se desató la violencia en Chiapas. Distintos grupos criminales se están peleando el territorio. Los grupos del narcotráfico en esa zona hoy se dedican, además del trasiego de drogas, a la extorsión, al tráfico de migrantes, al tráfico de armas y a la trata de personas. Todo en esa zona fronteriza.

Previo a la marcha del 8 de marzo, en Guajuato, desaparecieron seis mujeres; a ellas se sumaron otros casos, como el de dos hermanas que también desaparecieron en Nuevo León.

Estas desapariciones se suman a las 10 mujeres que desaparecen todos los días en territorio nacional.

El tema migratorio tuvo uno de sus peores momentos el 27 de marzo, cuando 40 migrantes perdieron la vida en el incendio provocado por las mismas personas que querían escapar del centro de detención. Esto sucedió en la estación migratoria de Ciudad Juárez. Al iniciar la quema de colchonetas, personal de la estación dejó bajo llave a los migrantes, impidiéndoles poder escapar de las llamas.

Por este hecho, la Fiscalía General de la República procedió penalmente contra Francisco Garduño, titular del Instituto Nacional de Migración; sin embargo, el caso no ha sido procesado.

ESTAMPAS DEL AÑO



LOS 5 PRESUNTOS plagiarios de un grupo de ciudadanos estadounidenses, en Tamaulipas, fueron entregados por integrantes del Cártel del Golfo, el 9 de marzo.

En el tema migratorio, los roces entre México y Estados Unidos se intensificaron. Se dio un portazo de migrantes venezolanos, quienes rompieron las vallas de seguridad en Ciudad Juárez para intentar ingresar a Estados Unidos. El reclamo de las autoridades estadounidenses se dio porque dicen que la Guardia Nacional no los contuvo en nuestro territorio y se toparon con agentes federales de la Unión Americana antes de cruzar el puente que lleva a El Paso.

Este mismo marzo, el secretario de estado de la Unión Americana, Antony Blinken, compareció ante el Senado y reconoció que hay territorio mexicano controlado por cárteles.

Hubo otros temas, como el anuncio del 15 de marzo, cuando un juez en Estados Unidos sentenció al exgobernador de Tamaulipas, Tomás Yarrington, a nueve años de prisión por lavado de dinero.

Y el llamado Bunker de la Policía Federal, donde está instalada Plataforma México, construido durante la gestión de Genaro García Luna, fue traspasado a la Defensa Nacional.

Y en un tema que no es nacional, pero sí de seguridad, y que le importa a todos los aficionados del futbolista Lionel Messi, el negocio de la familia de su esposa, Antonella, ubicado en Rosario, Argentina, fue atacado por un grupo criminal. No hubo heridos, pero sí se dio a conocer que se trató de una amenaza directa del crimen organizado.

En marzo fallecieron dos personajes: Irma Serrano La Tigresa, e Ignacio López Tarso.

ABRIL

El mes de abril comenzó con controversias, la más mediática fue la carta del Presidente López Obrador que envió al gobierno de China, pidiéndole que informe sobre los envíos de fentanilo ilegal a México y otros países. Esto derivó en una serie de declaraciones en las que una funcionaria del país asiático pidió a Estados Unidos ocuparse de sus problemas y dejar de culpar a terceros.

La crisis de fentanilo obligó a que el pasado 15 de abril, el Departamento de Justicia de Estados Unidos emitiera nuevas sanciones para el grupo de Los Chapitos, del Cártel de Sinaloa, al cual acusa de ser responsable del tráfico de esa



CIENTOS de migrantes de centro y sudamérica intentaron dar un portazo en el Puente Internacional Paso del Norte, en Ciudad Juárez, Chihuahua, el pasado 10 de abril.

droga y de ser el grupo más violento.

El 19 de abril llegó un revés para el Ejecutivo federal, pues con 8 votos a favor y 3 en contra, el pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación invalidó el paquete de artículos de la ley de la Guardia Nacional para su adscripción a la Secretaría de la Defensa Nacional; con esta resolución, quedó bajo un mando civil: la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, donde estaba al inicio, cuando este cuerpo de seguridad fue creado en 2019.

A nivel internacional, el 14 de abril oficialmente la India se convirtió en el país más poblado del mundo, con mil 425 millones habitantes, superando a su vecino China.

Y nuevamente la inseguridad en nuestro país estuvo bajo la lupa debido a que el Inegi presentó su encuesta de percepción de seguridad. Ahí se destacó que las mujeres se sienten mucho más inseguras que los hombres en nuestro país, pero hay muchos lugares de México, en donde, según los encuestados, nadie se siente seguro. Fresnillo, Zacatecas y Naucalpan fueron las ciudades más inseguras del país, según sus habitantes.

Uno de los temas que marcaron al mes de abril se dio el martes 25 de abril, cuando la Cámara de Diputados aprobó en fast track, la desaparición del Insabi, que pasó a formar parte de la Secretaría de Salud, bajo el brazo del IMSS-Bienestar.

El Insabi tuvo poca duración, pues fue creado en 2020, en plena pandemia, cuando la red de salud necesitaba ser fortalecida y no desmantelada ante la emergencia que atravesábamos con la Covid-19.

El sistema de salud ha sido muy criticado, desde la desaparición del Seguro Popular no se ha podido brindar un sistema de salud que lo supla. La falta de medicamentos ha sido un reclamo constante de los pacientes.

En Veracruz, en el pasado mes de abril, en Tihuatlán, seis personas fueron asesinadas. Hombres armados llegaron al bar conocido como La Romis, un local muy popular entre los habitantes, y dispararon en varias ocasiones contra cinco hombres y una mujer.

Y esto es sólo un pequeño recuento de lo que ha marcado estos meses de marzo y abril de un año más que termina.